

de notre épiscopat canadien français, me fait déplorer amèrement sa disparition de la scène religieuse de notre pays.

Quelle noble et sainte figure d'évêque que celle de Mgr Moreau ! Il me paraîtrait difficile de trouver une tache dans le cours de sa longue administration et même de sa vie entière.

Inviolablement attaché au Saint-Siège, toujours attentif à en suivre les enseignements et la direction, il était pour son clergé et pour son peuple l'écho fidèle des doctrines romaines. Il a travaillé énormément malgré la faiblesse ordinaire de sa santé ; ses documents épiscopaux sont nombreux, remarquables à tous égards, d'une grande clarté et d'une onction merveilleuse ; on ne pouvait le lire, on ne pouvait l'approcher sans songer à devenir meilleur, sans ressentir comme un rayonnement de sa vertu solide et de sa belle âme. C'était bien le véritable homme de Dieu, tout entier à son devoir, tout dévoué à ses chères ouailles. Je le vénère comme un saint et il me semble que si le Souverain Pontife le connaissait comme nous, il serait enclin à le béatifier bientôt.

C'est une grande et douloureuse perte pour le clergé et le peuple de Saint-Hyacinthe, pour notre épiscopat et pour le Canada catholique tout entier.

Vous allez, Monseigneur, recueillir cette brillante succession, vous voilà Evêque de Saint-Hyacinthe, Evêque d'un des plus importants diocèses de notre pays. Je n'ai aucune inquiétude ni à votre endroit, ni à l'endroit de vos fidèles ; vous êtes déjà connu, grandement apprécié, attendu et chéri de tous. Depuis plusieurs années vous étiez principalement l'Evêque *du dehors* ; maintenant vous le serez aussi *du dedans* ; votre expérience, votre zèle prudent et éclairé, votre dévouement aux intérêts de votre peuple, votre attachement au Vicaire de Jésus-Christ nous donnent l'absolue et consolante certitude que les nobles traditions de l'église de Saint-Hyacinthe seront fidèlement maintenues. Il ne me reste qu'à vous dire du fond du cœur : *Ad multos fastissimosque annos !*

Je regrette vivement de ne pouvoir assister aux funérailles de notre regretté Mgr Moreau, non plus qu'à la cérémonie de votre installation. Mon Vicaire Général, Mgr Marois, y sera pour me représenter et vous offrir, avec mes sincères condoléances, mes meilleurs souhaits de bonheur et de fructueuse carrière.